

MASCARAS DEL CATEQUISTA

**Hna. Ma. Inmaculada Diez de Sollano. P. Salvador Diez de Sollano Y.O.
Ediciones Dabar México**

Este librito es un EXAMEN DE CONCIENCIA que pretende ayudar al catequista para aumentar su capacidad de autocrítica sobre su manera de catequizar.

EN EL CENTRO DE LA CATEQUESIS: CRISTO.

En el centro de la catequesis encontramos esencialmente una persona, la de Jesús de Nazareth, Unigénito del Padre, que ha sufrido y ha muerto por nosotros y que ahora, resucitado, vive para siempre con nosotros... catequizar es... descubrir en la persona de Cristo el designio eterno de Dios... se trata de procurar comprender el significado de los gestos y de las palabras de Cristo, los signos realizados por el mismo. El fin de la catequesis: conducir a la comunión con Jesucristo: solo él puede conducirnos al amor del Padre en el Espíritu y hacemos partícipes de la vida de la Santísima Trinidad.

(Catecismo de la Iglesia Católica n. 426).

INTRODUCCION

¿QUÉ ENTENDEMOS POR MASCARAS?

¿MASCARAS...? Las máscaras ocultan la realidad, son comportamientos que cambian y distorsionan el verdadero rostro de las cosas y personas y falsean nuestras relaciones. Las máscaras o comportamientos que empleamos en la catequesis ocultan dos cosas:

- Lo que verdaderamente somos en nuestras relaciones con Dios y con los demás: AHÍ SOMOS UNA COSA, FUERA SOMOS OTRA.
- Ocultan a Aquel de quien queremos dar testimonio, distorsionan el Rostro de Dios.

Del catequista EDUCADOR EN LA FE, se requiere que sea como Jesús, TESTIGO FIEL Y VERAZ (Ap 1,5) y que pueda decir como los apóstoles: “lo que hemos visto con nuestros ojos, lo que contemplamos y tocaron nuestras manos... eso anunciamos” (1 Jn 1,1-4).

SE TRATA DE EXAMINAR NUESTRA PEDAGOGIA CATEQUETICA

MASCARAS DEL CATEQUISTA

Este pequeño curso es un “examen de conciencia” que pretende ayudarnos a aumentar nuestra capacidad de autocrítica sobre nuestra manera de enseñar, para que se desarrollen nuestras capacidades pedagógicas y mejore la metodología que empleamos en la catequesis.

Esto lo haremos procurando vernos REFLEJADOS en alguno o algunos de estos TRECE PERSONAJES que aquí presentamos, más aun, contemplando a JESUS CATEQUISTA y dejando que sus actitudes se vayan volviendo nuestras.

En todo esto somos nosotros los que salimos ganando, porque la tarea del evangelizador involucra toda nuestra persona y nuestra vida entera, aumenta nuestra “calidad humana” y la profundidad y verdad de nuestra vida.

¿CÓMO EMPLEAR ESTE MATERIAL?

Este material contiene 13 dinámicas que nos ayudaran a revisar nuestras actitudes como catequistas. En forma de MASCARAS, podremos ir reflexionando periódicamente con los catequistas, con el fin de corregir y mejorar las actitudes que a veces no van acordes con el Evangelio que anunciamos.

Cada dinámica presenta cuatro momentos:

1. EL VIDEO DE MÍ MASCARA: es decir, tratar de ver algunas actitudes que con frecuencia se dan entre los catequistas.
2. REALIZO MI AUTOCRITICA: una pequeña reflexión sobre cómo debe ser la verdadera actitud de un catequista cristiano.
3. MIRO A JESUS Y ME COMPARO: mirar el Evangelio en relación a esas actitudes que con frecuencia se dan entre los catequistas.
4. EVALUACION: en forma breve, tratar de ver que hay que cambiar.

En la última parte del material incluimos, en esta nueva edición, una serie de pasos y dinámicas para realizar durante un día entero de evaluación y cierre de estas reflexiones.

En todo momento queremos insistir en la necesidad de dar PARTICIPACION. Se trata de ayudar a que los catequistas se sientan libres de expresar sus limitaciones, problemas y dificultades, más que de reprobar o ridiculizar. Se trata de dar elementos y pequeñas ayudas para que los catequistas se los apropien y conjuguen con aportes de su propia cosecha, experiencia y

MASCARAS DEL CATEQUISTA

capacidad, y para hacer cada vez más libre, creativo y propio de auténticos sujetos, el anuncio del Evangelio.

1 JULIO DOS-CARAS

1	VIDEO DE MI MASCARA
---	---------------------

Hay catequistas que son MUY BUENOS CATEQUISTAS. Todo lo que se puede decir de una verdadera pedagogía catequética, lo cumplen, pero;

- ¿has visto a Julio Dos-Caras con su familia? Candil de la Iglesia o del catecismo, oscuridad de su casa. Allí nadie habla, solo él. Autoritario, buscapleitos, mujeriego, chismoso, despilfarrador... y su hermanita julita Dos-Caras es lo mismo: muy buena catequista, ¡pero la vieran ustedes con su novio!... y hasta pone como pretexto para no hacer nada en su casa, que ella da catecismo. Julio dice: ¡En mi vida privada mando yo... y me vale... lo que ustedes digan!

No es cierto, Julio, y tú, julita: ¡LA MEJOR CATEQUESIS ES EL EJEMPLO!

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
---	------------------------

LA MEJOR CATEQUESIS ES EL EJEMPLO

La fuerza y autoridad de Jesús en su enseñanza era que EL DECIA LO QUE HACIA. Hablaba de su propia experiencia; era la Palabra que se encarnaba...

Nosotros procuremos, al menos, ir haciendo lo que decimos. La vida privada de un maestro, la de cualquier dirigente, la de cualquier promotor, la de cualquier profe y la del ultimo catequista, no puede entrar en contradicción con lo que el enseña a los demás, con lo que habla, con la fe que predica. TIENE QUE SER UN TESTIGO. Ser catequista es UNA VOCACION que exige COHERENCIA, TESTIMONIO DE VIDA las 24 horas del día.

MASCARAS DEL CATEQUISTA

2 LA SEÑO PICO DE ORO

1	VIDEO DE MI MASCARA
----------	----------------------------

- Hablemos del misterio insondable de la Santísima Trinidad...
La excelencia de la vida intratinitaria fue revelada por el Verbo hecho Carne.

Hay catequistas que no dicen JESUS, sino el VERBO HECHO CARNE. Que no dicen: NUESTRO PADRE DIOS, sino EL OMNIPOTENTE. Y no pasa un minuto sin que suelten una palabra espesa que nadie entiende (quizá ni ellos mismos). Son incapaces de hablar como habla la gente, como hablan los niños de su grupo. Este vacío del palabrerío enredado, el vicio de los PICOS DE ORO se ha contagiado como el sarampión o la gripa: en la política, en los sermones, en los documentos oficiales de la Iglesia, en la catequesis, en la escuela.

¿Por qué la Señora Pico de Oro habla así?

Porque el lenguaje eclesiástico se ha separado del pueblo y de sus valores y experiencias. Se considera que es más serio, más estudiado y culto (aunque no lo sea) lo que se dice con palabras complicadas. La catequista piensa que mientras hable más difícil y rimbombante, más cerca estará de las VERDADERAS ETERNAS, mas divino y teológico será su lenguaje... SE HA OLVIDADO DEL LENGUAJE SENCILLO Y POPULAR DE JESUCRISTO.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
----------	-------------------------------

LA CATEQUESIS, COMO LA DE JESUS, HABLA EL LENGUAJE DEL PUEBLO Y DE SUS EXPERIENCIAS

Para hablar de Dios, Jesús dice: MI PAPA; Él es SU HIJO. Y para hablar del Reino, utiliza ejemplos como el de una semillita, o el de unos pescados, un

MASCARAS DEL CATEQUISTA

pueblo con un trapo amarrado en la mano, con los ojos, boca y nariz pintada... y ¡felices!

El primer recurso es la imaginación (que también se desarrolla y que el catequista debe de cultivar), la capacidad de contar un cuento (parábola, comparación, semejanza), de inventar una dinámica, de hacer cualquier clase de sorpresa... de reírse y hacer reír.

Y nosotros, que tenemos canciones, imágenes, papel y colores, pizarrón, fotos, periódicos, marionetas, etc, etc. ¿Qué hacemos con todo eso? ¿Por qué tiene que ser aburrida y rutinaria una catequesis? NUNCA DES UNA CATEQUESIS DE LA MISMA MANERA...

Inventa siempre una modalidad nueva, un nuevo detalle que te haga vivir a ti mismo y que divierta al grupo.

TODO ESTO NO ESTA PELEADO CON LA PROFUNDIDAD Y SERIEDAD DEL MENSAJE CRISTIANO; EL EVANGELIO ES SIEMPRE ANTIGUO Y SIEMPRE NUEVO.

3	MIRO A JESUS Y ME COMPARO
----------	----------------------------------

Es cierto que la catequesis (como toda enseñanza) tiene que ser alegre y atractiva, pero hay algo más: ES BUENA NOTICIA, y así la presenta Jesús comiendo alegremente con los pecadores. Así les anuncia el perdón del Padre y los llama a la conversión: MARCOS 2, 15-17

4	EVALUACION DEL GRUPO DE CATEQUISTAS
----------	--

MASCARAS DEL CATEQUISTA

4

LUPITA AISEVA Y CHITA DESPAPAYE

1	VIDEO DE MI MASCARA
----------	----------------------------

Hay catequistas que hacen de la catequesis un circo. El mismo desorden que tienen la cabeza lo llevan al catecismo: les de lo mismo empezar por los sacramentos que por el día de los difuntos. Y al final, lo que enseñan es solo un enredo que nadie comprende.

Lupita aiseva es prima de Chita Despapaye que nunca prepara su catequesis, que todo lo improvisa, que falta continuamente a la preparación, para dizque prepararse ella misma.

Las dicen: Aiseva, Aiseva ¡al fin es la catequesis!... no es lo más importante... ¡si fueran matemáticas! ¡Esas si hay que prepararlas!

¿Por qué ese desorden, esa falta de preparación y ese inmediatez?... porque los tenemos en otras cosas y aun en toda nuestra vida y se refuerza en la catequesis, considerada una “clase de segunda”, no tan importante como las materias, “que si cuentan”. Ciertamente influye nuestra propia falta de fe y que la hemos separado del resto de nuestra vida.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
----------	-------------------------------

LA CATEQUESIS ES TAMBIEN UNA ENSEÑANZA SISTEMATICA Y QUE EXIGE PREPARACION Y METODO

Como toda enseñanza sistemática requiere tres pasos:

1. CONOCIMIENTO INTEGRAL DEL MENSAJE.
2. ELABORAR UN PROGRAMA DE ENSEÑANZA CON CALENDARIO; CON APLICACIÓN A LA VIDA.
3. EVALUAR LOS RESULTADOS:

MASCARAS DEL CATEQUISTA

5 DOÑA SABIHONDA (SINONIMO DE DOÑA FURIBUNDA)

1	VIDEO DE MI MASCARA
---	---------------------

Hay catequistas que miran a sus alumnos de arriba para abajo. Como ellos son “estudiados”, piensan que los demás no saben nada. Los alumnos de Doña Sabihonda obedecen, escuchan y callan. Solo abren la boca para recibir “el pan de la enseñanza (mejor dicho: “el biberón”)

La catequista “Doña Furibunda” nunca les pregunta lo que ellos saben, porque ella piensa que no lo sabe todo, porque piensa que nada tiene que aprender de ellos. Los sabihondos abusan de su autoridad y resuelven los problemas de disciplina con gritos y castigos, o por lo menos con una impresionante autosuficiencia.

Esto sucede porque el catequista piensa que su tarea es transmitir conocimientos y hacerles tragar la mayor cantidad posible de información. Como su público son “salvajes”, el catequista debe domesticarlos imponiendo su autoridad con mano dura o con tonito “magisterial”.

Se le olvida que TODOS APRENDEMOS DE TODOS.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
---	------------------------

TODOS RECIBIMOS DE UN MISMO ESPIRITU

Todos vamos conociendo a Dios en el vivir diario, en el trabajo, en la casa, enfrentando dificultades y resolviéndolas. Como las experiencias son distintas, lo que se aprende también lo es: el que fue a una peregrinación tiene una experiencia distinta del que no fue; la mamá reza con su niño todos los días, hay otro que solito platica con Dios; a uno que sabe perdonar, otro que sabe admirar la creación... por eso, aun los niños, si les preguntamos, tienen bastante que enseñarnos. Por eso, el catequista no solo le toca enseñar, también tiene que aprender: “Yo te bendigo, Padre, Señor del cielo

MASCARAS DEL CATEQUISTA

6 LOLITA EXPRESS

1	VIDEO DE MI MASCARA
----------	----------------------------

¡Vaya!, ¡con este cursito ya la hice! Desde mañana me hago una catequista ¡que ni mandada hacer!... en un año sobrepaso lo que aquí me enseñen... es más. Creo ya ni tienen que enseñarme... ¡Despacito, despacito! Porque la catequesis no es una receta, ni una varita mágica. Es un proceso permanente, que no acaba; es un proceso flexible, que constantemente debe reajustarse. Las lolas o lolos express, y que formar a un cristiano se hace en un santiamén. Buscan por todas partes formulas rápidas y efectivas, quizás en el fondo por la pereza de tener que estar formándose y buscando siempre.

Pero en esto de la formación en la Fe, como en toda educación, el que crea que ya la hizo, se auto engaña, y el que no está en continua formación, se deforma. Siempre hay que empezar el camino, estar haciendo el camino. ¡Así que vamos despacio, que tenemos prisa! Bueno, quizás para no desanimar a las Lolos, aquí les va la fórmula:

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
----------	-------------------------------

UNA CATEQUISTA

Cristo es el Único Maestro, del que tenemos que aprender,
Anima la participación de todos,
Toma en cuenta a la persona integral,
Enseña a pensar con la propia cabeza,
Quiere ir apoyando la enseñanza con el ejemplo,
Una acción-reflexión,
Emplea un lenguaje sencillo, popular, a la manera de Jesús,
Sabe organizar sistemáticamente los conocimientos y platicas,
Incorpora el humor, la creatividad, la imaginación,
Supera el miedo a comprometerse desde la fe en el cambio social,

Necesita preparación seria y responsabilidad,

MASCARAS DEL CATEQUISTA

7 DOÑA HELIODORA LORA Y DON PERICO DISCO

1	VIDEO DE MI MASCARA
---	---------------------

“A ver repitan conmigo: todo fiel cristiano está muy obligado a tener devoción, de todo corazón, a la Santa Cruz de Nuestro Salvador...”. A ver, 20 veces: “Los mandamientos de la Ley de Dios...” “Las virtudes teologales son...”

Si, hay catequistas que embuten el catecismo en la cabeza de sus alumnos. Les hacen repetir preguntas y respuestas, oraciones, largas listas de pecados y virtudes, nombres de personajes del Antiguo y del Nuevo Testamento... organizan concursos, y los premios son para los que tienen mejor memoria.

No se le ocurre a Doña Lora y a Don Perico hacer un examen en el que los chicos tengan los libros abiertos o con preguntas que exijan una respuesta pensada y no copiada. Lo peor es que la mayoría de las cosas que hacen aprender no las comprenden los chicos, y así no les servirán de nada en la vida y se les olvidarán tres días después de haberlas aprendido.

Este lamentable método de exagerar en memorizar todo, de meter información en la cabeza de gente como el que mete dinero en el banco (educación bancaria) o como el que graba cassettes o discos (educación discográfica) nos lo encontramos por todas partes, no solo en el catecismo.

¿Por qué pasa esto? Porque la “doctrina tradicional” o el catecismo busca mal entendidamente la ortodoxia, es decir, que se digan EXACTAMENTE las cosas, para no ser hereje, hacer cristianos en serie, meros repetidores de palabras, de doctrinas, de conductas, de todo el sistema social. De esta manera la vida sigue igual, como dice la canción, y ni las cosas ni las personas cambian ni se avanza.

Mandar recitar de memoria lo que no se entiende, es hacer papagayos. No se mide, en ningún caso, hacer a un niño nada que no tenga SU PORQUE al pie, su razón de ser en Jesús y en su vida.

MASCARAS DEL CATEQUISTA

8

DON SERMON PECADO o DOÑA OBLIGACION MIEDO

1	VIDEO DE MI MASCARA
---	---------------------

Muchachos, debemos ir a Misa, porque dejar de ir es pecado. Deben portarse bien... no deben admitir ni los malos pensamientos... deben obedecer a sus padres... deben estudiar... y así salvaran sus almas... porque el que peca se va al infierno... incurrimos en el justo castigo de Dios... si la Virgen no detuviera su mano justiciera, peores cosas nos sucederían,..

Hay catequistas que, venga o no venga a cuento, hablan del pecado, (lo cual no lo evita, a algunos los culpabiliza y a otros los deja tan campantes...). Hablan del DEBER DE, del TIENEN QUE, ES OBLIGACION..., con palabras gastadas, subiendo la voz, lanzando amenazas tremendas y durmiendo a la gente. Dicen que educan, pero asustan y atemorizan a los más chicos. Los jóvenes se ríen de ellos y a los demás los aburren.

¿Por qué sucede esto? La formación moralizante de Don Sermón Pecado y de Doña Obligación Miedo les hace ver pecados y obligaciones por todos lados, sin ir a la verdadera razón y fundamento del actuar humano y cristiano. Tienen una mala imagen del Dios de Jesucristo, ciertamente deformada, y transmiten irreflexivamente las consignas atemorizantes que ellos aprendieron de otros. Los dos piensan por los que escuchan y les dicen lo que tienen que hacer, FORMAR SU CONCIENCIA es dictarles comportamientos, sobre todo cuando esto les conviene a estos catequistas para mantener tranquilos a los alumnos. Llegan a decir e insistir. SI NO HACES ESTO, DIOS TE VA A CASTIGAR.

En la catequesis TRADICIONAL, conductista, lo que preocupa al catequista es condicionar la conducta de la gente, y no enseñarle a pensar y decidir por si mismas, a entender la vida y la manera de vivir a la luz de la Palabra de Dios.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
---	------------------------

MASCARAS DEL CATEQUISTA

LA CATEQUESIS FORMA PERSONAS LIBRES, CAPACES DE DAR UNA RESPUESTA DE AMOR A DIOS

Un Dios que necesita temer para hacerse obedecer, no es el Dios verdadero de Nuestro Señor Jesucristo. La catequesis no dicta comportamientos acabados, sino que ayuda a reflexionar sobre los hechos, plantea las grandes exigencias evangélicas, pone a Cristo como el Camino, la Verdad y la Vida, y ayuda a que la persona busque y decida qué respuesta personal dar a Dios y a los hermanos.

La formación en la fe busca formar hombres y mujeres LIBRES que PIENSEN, que PREGUNTEN, que OPINEN, que DECIDAN, que no le tengan miedo al conflicto, que suman sus errores sin culpabilizarse, sabiendo que los errores que se comenten pueden ser un paso más en el camino hacia Dios, una lección en la Historia de la Salvación.

3	MIRO A JESUS Y ME COMPARO
----------	----------------------------------

Jesús admira el amor de la pecadora que responde libremente a Dios: esa es la respuesta que su persona y su enseñanza despiertan en ella: Lucas 7, 36-50

4	EVALUACION DEL GRUPO DE CATEQUISTAS
----------	--

MASCARAS DEL CATEQUISTA

9 PROFE YO-YO-YO

1	VIDEO DE MI MASCARA
----------	----------------------------

Hay catequistas que solo hablan ellos. Dicen la primera palabra, dicen la de en medio y la última también. Los alumnos levantan la mano solamente para ir al baño, porque a profe yo-yo-yo le importa que nadie opine, que nadie participe, que nadie pregunte (Es que si preguntan, me descubren. Es que son impertinentes).

Este yoismo, este individualismo suele encubrir la inseguridad del maestro, que no sabe tanto como dice saber. Otras veces si sabe, y sabe muchísimo, pero así como otros acaparan las cosas o el dinero, el acapara la palabra. Es un EGOLATRA. Por eso dice o piensa: ¿Qué me van a enseñar los niños, mejor dicho, los mocosos!

No sabe lo que es DIALOGO Y PARTICIPACION

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
----------	-------------------------------

LA “NUEVA” CATEQUESIS ES PARTICIPATIVA (MEJOR DICHO “LA VERDADERA CATEQUESIS”)

La catequesis no puede ser individualista. No puede ser solo la obra del catequista, ni de un par de niños vanguardia. Todos tienen que PARTICIPAR. Con todos hay que DIALOGAR. Porque educar no es solo transmitir conocimientos, sino descubrirlos y comprenderlos entre todos. Y en este proceso COMUNITARIO de enseñanza, el grupo debe ser el protagonista, y así se va creando LA COMUNIDAD.

Pero... entonces, ¿Qué hace un catequista? Pues....

- PROPONE EL MENSAJE de la Fe, COMUNICA la Buena Nueva.
- FACILITA EL DIALOGO. Que nadie se quede sin hablar; tiene que garantizar la participación de todos y cada uno.

MASCARAS DEL CATEQUISTA

10

JUANITA DOCTRINA o DON CASIMIRO ESTANDAR (siempre los mismos)

1	VIDEO DE MI MASCARA
---	---------------------

Algunos catequistas piensan que es lo mismo dar catecismo en un rancho que en la ciudad. En África que en México o en Europa; por eso sueñan en un catecismo universal; y lo que más les molesta es que haya diversidad en la catequesis; ¿Por qué no se ponen de acuerdo y ponen un solo catecismo?

Les da igual formar en la fe a un campesino que a un obrero, utilizan UN MISMO lenguaje, los MISMOS ejemplos: NO CAMBIA mucho dar una catequesis después de una inundación o durante la feria.

Juanita y Casimiro nunca utilizan el periódico en la catequesis; ni se les ocurre invitar a un padre de familia para que cuente su experiencia.

Juanita nunca aterriza en la realidad humana concreta de lo que vive su grupo concreto. Para ella y don Casimiro, todos son iguales, todo es igual, por eso les interesa que aprendan la doctrina “universal”, mejor dicho “estándar”, la que no se encarna en personas y en situaciones y culturas diferentes, la que es “igual” solo en abstracto. ¿Por qué están tan fuera de la realidad las juanitas y los casimiros estándares?

Porque les enseñaron también a ellos LA DOCTRINA, que consiste en pasarle a otros un gran paquete de verdades abstractas, teóricas, que nada tiene que ver con la vida de la gente, con sus costumbres y culturas, ni con realidad del país, una palabra no encarnada ni inculturada, al contrario del ejemplo de Jesús catequista.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
---	------------------------

**LA CATEQUESIS PARTE DE LA VIDA Y LA ILUMINA CON LA PALABRA DE DIOS,
JESUS**

MASCARAS DEL CATEQUISTA

Pero la EDUCACION (no el ADOCTRINAMIENTO) DE LA FE se hace en la vida y para la vida.

La catequesis no es un paquete cerrado de dogmas, sino un Camino, una Verdad, una Vida. La FORMACION EN LA FE es un PROCESO que dura toda la vida, y que de la preparación a la Primera Comunión se pasa a la vida de trabajo, a la política, a la organización popular, al noviazgo, a la vida familiar...

La formación en la fe TOMA EN CUENTA LA REALIDAD QUE CAMBIA, las personas QUE CAMBIAN, los lugares que CAMBIAN, la historia QUE CAMBIA. Esa es la historia de la salvación.

Como decía mi abuelo: para enseñar matemáticas a Pedro, primero necesito conocer a Pedro y después saber matemáticas. Conocer a Pedro no es hacerle una ficha, darle un número en la lista, ponerlo en un lugar. Es conocer la realidad de México, la pobreza en la que vive la mayoría; es partir de la cultura del pueblo.

Este es el método de catequesis que Dios Nuestro Señor ha empleado en la historia de la Salvación. La fe es LA MISMA, el lenguaje de la doctrina va cambiando, adaptándose y encarnándose en el lenguaje y realidades de los hombres.

3	MIRO A JESUS Y ME COMPARO
----------	----------------------------------

El reprocha a los fariseos (y a nosotros...?) que enseñan sus tradiciones y formas de pensar pero no lo que Dios nos dice: Marcos 7, 5-12.

4	EVALUACION DEL GRUPO DE CATEQUISTAS
----------	--

MASCARAS DEL CATEQUISTA

11 DON LIBRITO

1	VIDEO DE MI MASCARA
----------	----------------------------

Hay catequistas que solo confían en los libros. Dan sus clases de catecismo a partir de un libro, leyéndolo aun frente al niño. Evalúan los conocimientos de sus alumnos según sean capaces de repetir el libro. En la “clase de catecismo” se le pasa leyendo entre las cuatro paredes del salón, o dictando hermosos párrafos.

Don librito admira la creación en láminas, nunca mira atentamente una hoja de árbol o una flor, o una mariposa, el barrio... no visita su casa, tampoco ha ido con ellos a visitar a los enfermos...

Cuando criticamos a Don Librito, no estamos criticando la biblioteca ni los libros. Sobre todo, para nosotros los cristianos, el Libro de la Biblia es la Palabra de Dios. Al contrario, Don librito debería estudiar muchos libros más, y no solo “su” librito.

Pero no olvidemos que la Palabra de Dios. Luz para nuestro camino, nos invita a ver otro libro muy importante: EL LIBRO DE LA VIDA.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
----------	-------------------------------

EN LA CATEQUESIS EL LIBRO DE LA PALABRA Y EL LIBRO DE LA VIDA SE LEEN SIMULTANEAMENTE

El problema de Don Librito no es utilizar libros, y más aún, utilizar el Libro de la Palabra de Dios, sino olvidar el otro libro igualmente importante: EL LIBRO DE LA VIDA.

Leer es necesario, pero no basta. Descubrimos a Dios reflexionando sobre lo que vamos viviendo y hay que aprender a escucharlo y descubrirlo a través de “los signos de los tiempos” a la luz de la Palabra de Dios.

MASCARAS DEL CATEQUISTA

Los muchachos viven en una familia con problemas... alegrías...

VIDA
ACCION...
EXPERIENCIA...
Viven en la escuela una serie de experiencias de relación, aprendizaje...
Investigan la situación que vive su colonia o su barrio: salud, higiene.

REFLEXION
ORACION
ESTUDIO
Después reflexionan sobre eso que van viviendo, profundizan sus causas (por ejemplo: de la falta de higiene...) y las consecuencias...o se alegran y admiran (por ejemplo: lo bueno que es ayudarse unos a otros en la escuela).
Leen la Palabra de Dios y hacen oración para descubrir como Dios está presente, ¿Qué nos dice de todo esto?

ACCION
NUEVA PRACTICA
Y luego participan en las acciones que faciliten vivir de manera más cercana al Reino de Dios: ejemplo: participan en la campaña de limpieza del barrio... ponen unos carteles que colaboren con el ambiente amistoso en la escuela...

La formación en la fe es la que une la práctica cristiana y la reflexión y oración desde la fe.

3	MIRO A JESUS Y ME COMPARO
----------	----------------------------------

El reproche de Jesús es que sabemos descubrir el sentido de muchas señales de la vida diaria y no sabemos descubrir la presencia de Dios en nuestra vida y en la historia: Mateo 16,1-3.

4	EVALUACION DEL GRUPO DE CATEQUISTAS
----------	--

MASCARAS DEL CATEQUISTA

12 PEPE CABEZAS Y DOÑITA CORAZON

1	VIDEO DE MI MASCARA
---	---------------------

Hay catequistas que solo son cabeza, cerebro, ideas. Lo único que les preocupa es la formación intelectual. Ellos son helados y su enseñanza es helada. Esos “licenciados” se olvidan que sus alumnos tienen cuerpo, corazón, manos,, ojos para llorar y una boca para reír y cantar.

La catequesis tradicional oscila entre el racionalismo de Pepe Cabezas y el sentimentalismo de Doñita Corazón, que solo se fija en los sentimientos y el corazón, busca las emociones fuertes y sobrevalora los cantos y los afectos en la oración, (no salió bien la oración si no se lloró, aplaudió, grito... si no hay emociones fuertes).

Tanto Pepe Cabezas, como Doñita Corazón ponen cada cosa en su gaveta, fabrican divididos, son fácilmente vencidos por estar divididos.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
---	------------------------

LA FORMACION EN LA FE ES INTEGRAL, ABARCA A TODA LA PERSONA

En la catequesis queremos ayudar a LA PERSONA a crecer INTEGRAL Y ARMONIOSAMENTE, como dice San Pablo, hasta llegar a la estatura del hombre perfecto, en Cristo Jesús. Este hombre NUEVO es un hombre INTEGRAL, completo:

- Con mente clara, imaginación y creatividad.
- Ojos críticos y autocríticos.
- Preocupados por su patria y por el mundo.
- Escucha primero y habla después.
- Olfato para descubrir lo que está pasando.
- Alegra y con palabra responsable.
- Corazón grande y solidario.
- Con educación sexual y afectiva.

MASCARAS DEL CATEQUISTA

13 DOÑA PURA CELESTE

1	VIDEO DE MI MASCARA
---	---------------------

Hay catequistas que se dan por satisfechos cuando los niños estudian, llegan con puntualidad, no tiran papelitos, se confiesan y comulgan más o menos con frecuencia: cuando SE PORTAN BIEN.

En sus catequesis no se habla de la situación que vive el país... ¡no hay que meterse en política! No anima a los muchachos a participar en ninguna tarea de la comunidad.

Los alumnos de Doña Pura Celeste no se meten en nada de nada, solo son BUENITOS (para nada). Ella divorcia la enseñanza del catecismo de lo que se mira por televisión o se oye por radio, de lo que está en juego en la calle. Lo divorcia, más que todo, de la organización social y de la lucha política, fabricando hombres y mujeres que solo contemplan el cielo, SE SANTIGUAN ante los problemas, y nunca ponen los pies en la tierra.

2	REALIZO MI AUTOCRITICA
---	------------------------

LA CATEQUESIS FORMA HOMBRES COMPROMETIDOS CON LA HISTORIA

La formación en la fe no puede estar desconectada de la REALIDAD ni de la ACCION, ni del COMPROMISO, ni tampoco de la BUSQUEDA DEL BIEN COMUN.

Si partimos de la vida humana es para cambiar, a la luz de la Palabra de Dios, que es historia y compromiso de Salvación, las condiciones no cristianas de la vida humana, personal y social. Una buena catequesis debe darnos herramientas, concordes con la Palabra de Dios, para participar en la transformación social. Queramos o no, toda catequesis tiene un papel que jugar en la organización social, para sostenerla o para cambiarla.

